



ROBERTO MUNIZAGA
AGUIRRE. Premio Nacio-
nal de Educación.

AL PROMEDIAR el presente año el profesor Roberto Munizaga Aguirre fue elegido Presidente de la Academia de Ciencias Sociales, Políticas y Morales del Instituto de Chile, en remplazo del fallecido rector - emérito y conductor de la enseñanza superior por dos decenios, Juvental Hernández.

Ahora han otorgado el Premio Nacional de Educación recientemente creado. De esta manera se inicia bien este galardón, porque le ha sido conferido a un Maestro de Maestros.

Su labor es realmente abrumadora para cualquier estudiante que pretenda hacer un recuento exhaustivo. La ha desarrollado intensamente desde la cátedra en diversas disciplinas, en todos los grados de la educación, y a través de sus libros y ensayos. En más de medio siglo de docencia ha ido formando un patrimonio

de observaciones certeras, de pensamiento original y vigoroso, de lecciones perdurables. Y, lo que es más importante, con una coordinación central destinada a mantener un nexo de todo lo que ha tenido algún valor en Chile.

El profesor Munizaga ha hecho de la pedagogía algo vivo y dinámico y sus principios están contenidos en su obra "Principios de educación". Allí nos demuestra que para conjurar las crisis de conductas en determinados instantes históricos, se hace necesaria una especie de recicaje entre las reservas morales y la educación refleja representada por la comunidad que debe enriquecerse con recursos humanos mejorados. En un homenaje que le rindió a Oscar Vera, recordó lo que con aquel distinguido reformador de la educación chilena expresaban frente al caótico panorama de 1971: "un conjunto de acefalus cabalgando sobre decapitados". La frase es de un panfletista francés, pero muy certera para demoler tentativas de formulaciones seudorrevolucionarias, destinadas a establecer un "igualitarismo morboso".

Siempre ha sido partidario de la planificación ordenada y de las nuevas tecnologías como método de cambio en una nación democrática. Pero sin caer en la irracionalidad de los automatismos repetitivos que algunos tratan de aplicar con caprichosos criterios tem- peramentales.

El auténtico progreso en esta delicada materia se obtiene con equilibrio sano, sin romper abruptamente con la escala de realiza-

Maestro de Maestros

696859

ciones que nos ha precedido. Citamos sus palabras: "Quien no reconoce pasado —grave crisis de amnesia cultural— carece también de presente significativo".

Un país es como una pirámide en cuya cúspide se sitúan los hombres de bien para inspirar a los distintos estamentos sociales. "La moral, sin embargo, no se enseña según los procedimientos que son válidos para la aritmética o la historia". En cualquier período contingente —todos lo son de algún modo— buscamos la guía formativa de los maestros penetrados de la atmósfera socrática: honestidad, vocación, dominio del oficio, modestia científica. En este caso no ha habido dificultad para elegir.

El profesor Munizaga es de Viña del Mar, de donde era también Gabriela Mistral. Allí se da la poesía de la piedra y de la fruta porque es una tierra dura y buena a la vez. Sus discípulos están repartidos por todo el mundo. Y lo mismo que él dijera en La Serena respecto de los santos, los mártires y los héroes, podemos repetir con la optimista alegría de ver que sus múltiples merecimientos son reconocidos: "Ninguna comunidad humana puede existir decorosamente —superarse, esclarecerse, redimirse— si no presenta al respeto e imitación de las generaciones nuevas un conjunto de modelos vitales, una galería de formas ejemplares de existencia, en que ellas se proyecten depuradas, dignificadas, ennoblecidas".

Tito Castillo.

al fin conocimiento 16-XII-1979 b. 3.

Maestro de maestros [artículo] Tito Castillo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castillo, Tito, 1917-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Maestro de maestros [artículo] Tito Castillo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)